

Orígenes de la pastoral del mundo del trabajo en Colombia



Por **Edgar Augusto Berdugo M.**
Coordinador Equipo Nacional Pastoral de los Trabajadores

Compartimos con los lectores de la *Revista Renovación* el camino recorrido por la Iglesia colombiana en el mundo de los trabajadores.

Desde el inicio del siglo XX varios sacerdotes, inquietos por la evangelización de lo social e iluminados por la encíclica *Rerum Novarum*, se dieron a la tarea de impulsar importantes obras, entre ellas: creación del Círculo de Obreros; impulso a las ideas del cooperativismo y apoyo a la primera ley expedida el año 1931; creación de la primera escuela de orientación y formación social-cristiana en el medio de trabajo; formación de dirigentes y creación de sindicatos y cooperativas en áreas rurales y urbanas.

En 1944 los Obispos crearon la Coordinación Nacional de Acción Social Católica (CNASC), guiada por la Compañía de Jesús. Se

crearon las coordinaciones diocesanas y desde allí se renovó la formación de dirigentes trabajadores –obreros y campesinos– y de sacerdotes, a la luz de las encíclicas sociales. A través de un movimiento apostólico laico continuaron la fundación de cooperativas y sindicatos de orientación cristiana, entre ellas, la Central Obrera UTC (Unión de Trabajadores de Colombia). Con el transcurso del tiempo estas organizaciones asumieron la formación de los trabajadores.

Al inicio de los años 70 la Conferencia Episcopal fusionó la CNASC y la Cáritas Colombiana naciendo en 1977 el Secretariado Nacional de Pastoral Social (SNPS). La nueva estructura estableció el área de Pastoral Obrera que tuvo como tarea la realización de *coloquios iglesia-trabajadores* para la difusión de la Encíclica *Laborem Exercens*, con el fin de analizar sus principales lineamientos e iluminar los procesos de formación de los trabajadores. Estas reflexiones, impulsaron en esa época, la creación de algunas Vicarías Diocesanas de Pastoral Obrera, contando con el compromiso de sacerdotes, comunidades religiosas y movi-

mientos apostólicos comprometidos con Jesús Obrero.

De la experiencia anterior, se fue consolidando un Equipo Nacional de Pastoral de los Trabajadores (PT) que por más de 20 años anima y dinamiza esta pastoral con grupos de base y de carácter diocesano, lo que ha permitido definir los principios y la acción de la PT que tiene por objetivo: *“Consolidar la Pastoral de los Trabajadores a nivel nacional como una urgencia y un servicio para evangelizar, formar y organizar al pueblo trabajador”*.

Para el posicionamiento y difusión de la PT se cuenta: mensualmente con un boletín virtual; la emisión quincenal de un programa radial; varios documentos de soporte, entre ellos la Guía de Pastoral de los Trabajadores en el Mundo del Trabajo, del CELAM.